



# LITERARIO

## Cuando no se imaginaban una mujer en la Academia

Hasta no hace muchos años era inconcebible que una mujer pudiera formar parte de la tan tradicional Real Academia Española. Formada solamente por varones, nadie imaginaba que alguna vez una mujer pudiera llegar a ocupar un sitio entre tan venerables próceres de la lengua.

Recordemos que en el año 1978, cuando se supo que una mujer sería postulada para ingresar a la Real Academia, se decantó una polémica que sobrepasó las fronteras de España para llegar a los países hispanoamericanos que poseían Academias de la Lengua correspondientes a la española.

### REVOLUCIÓN EN MADRID

En enero de año mencionado, se publicaba en "El Rancagüino" un comentario de la Agencia española EFE, firmado por el escritor y periodista José Luque, con el título de "Revolución en la Academia de la Lengua".

Como curiosidad, reproducimos a continuación los párrafos pertinentes de aquel reportaje que este diario insertó en su página editorial. El artículo va a hablar del ingreso de un General de Ejército a la RAE, decía textualmente:

"Pero la renovación de la Academia, parece que va a más y, según todos los indicios, el próximo "inmortal" sea otra "él", sino "la", esto es, una mujer.

Así como suena, una mujer, ¿quién la iba a decir?, cuando havia ahora, las únicas mujeres "numerarias" de la docta cosa eran... las mujeres de la limpieza de los sueños, no de la lengua.

La novelista Rosa Chacel, la poeta Carmen Conde y la doctora Carmen Girado, son las tres aspirantes al sillón vacante desde la muerte del humorista Miguel Miura: las tres candidaturas están ya presentadas en toda regla.

¡Si don Juan Valera levantara la cabeza!... El fino y culto escritor daimonónico, tan mujeriego, sentía alergia insuperable a las mujeres académicas; cuando le hablaban de la candidatura de la Pardo Bazán, contestaba invariablemente que se trataba de una "curiosidad".

Muchas se la pasaba la ronda para que nadie la tomase por una cursi, si don Juan tenía veces a quién se ruborizase cuando ocurría uno de sus chistes verdes, a los que era tan aficionado, podía estar seguro de que ella le iba a contestar con otro capaz de ruborizar al mismísimo Marqués de Sade, respondía más o menos la Pardo Bazán.

Pero se quedó sin sillón, aunque no sin ironía, que eso no suelen garantizar las sillas, por encuadradas que sean".

### PERO HOY LAS MUJERES

Hasta ahí el comentario escrito hace 27 años. A esa historia queremos agregar que una de las candidatas mencionadas, Carmen Conde Abellán, fue elegida Miembro de Número de la Real Academia Española, pese la constable noción, falleció en el año 1996. Otra académica posterior, Elena Quiroga de Alarcón, también fallecida. Actualmente hay una mujer, Ana María Manate.

Pero, hoy ya nadie se extraña de que existan mujeres en todos los ámbitos. Chile, en ese sentido ha avanzado notablemente. Todo, que hasta es posible que tengamos una Presidenta de la República. Ya hay senadoras, diputadas, ministras, intendentes, gobernadoras, alcaldesas, alcaldes de gobiernos y hasta "abuelas voladoras".

La Academia Chilena de la Lengua hace más de 200 años que recibió a su primera mujer "académica de número": la excelente poeta Rosa Cucchiaga de Walker, que rompió el "tabú", y fue elegida unanimemente en razón a sus altos méritos literarios. Actualmente, el grupo de mujeres chilenas académicas de la lengua está formado por Rosa Cucchiaga de Walker, Marianna Peronard Thierry, Delia Dominguez Mohr, Adriana Valdés Bugde y Carla Correa Sommer. A ellas se agregaría ahora Patricia Tejeda. Así, la Academia Chilena de la Lengua tendrá, como Miembros de Número, a seis mujeres y treinta varones.

H. G. V

# **Cuando no se imaginaban una mujer en la Academia**

## **[artículo]H.G.V.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

H.G.V.

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cuando no se imaginaban una mujer en la Academia [artículo]H.G.V.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)